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读文史 观邵阳

民主政治·政协

邵阳日报讯 （记者 杨吉 通讯员
谢荣华） 9月25日上午，市政协举办“激发
商会潜能 助推招商引资提质增效”专题议
政性常委会会议。会上，邵阳籍专家、天津
市生物医药行业协会会长、天津外泌体科技
有限公司董事长葛啸虎作了议政发言并表
达在家乡投资合作的愿望。

当天下午，市政协立即推动落实专题议
政性常委会提出的发挥邵籍专家人才作用、
精准对接产业的建议，在湖南省天香生物科
技有限公司举办了“科技创新赋能大健康产
业发展”现场对接活动。市科技局、市科协
领导，部分政协委员和企业代表参加会议，
开展政、产、学、研等多方交流对接。

葛啸虎长期致力于再生医学领域的产
业化研究，先后解决了一系列再生医学与外
泌体科技产业发展的“卡脖子”技术难题，并
在全国范围内率先开展世界前沿生物技术
领域——细胞外泌体技术产业化开发，为推
动我国干细胞产业技术进步、重大创新性科
技成果转化作出了突出贡献。

外泌体是生命科学领域的前沿专业领
域，是地球上所有生命体进行信息传递的一
种纳米载体，也是目前已知性能最为优异的
天然纳米材料，远超所有人工合成纳米材
料。其产业广泛应用于食品、药品、生物材
料、医疗器械、化妆品等行业，与我国“三农

经济”密切相关，是一个巨大的空白高附加
值市场。

活动现场，葛啸虎深入浅出地讲解了外
泌体技术这项生物科技领域的前沿创新技
术，并与6家本地企业的负责人进行了深入
交流，共同探讨如何利用“外泌体”这一前沿
科技，形成新质生产力，推进我市传统中医
药产业和乳制品业转型升级，抢占大健康产
业制高点。

湖南南山牧业有限公司董事长姚慧感
慨道：“葛会长的讲解让我们大开眼界，让我
了解了目前生物医药研究最前沿的技术，为
我们南山牧业转型升级拓宽了新思路，开辟
了抢占市场制高点的新赛道。我感到非常
振奋，希望双方进一步深入交流，早日达成
合作意向。”市科技局、市科协领导表态，全
力支持邵阳籍专家与我市各方的交流互动，
支持企业深入交流合作，并提供一切便利与
服务。

“举办此次现场对接活动，旨在以实际
行动、最高效率推动落实专题议政性常委会
相关建议。通过搭建产业对接平台，充分发
挥邵阳籍专家人才作用，为传统企业创新发
展助力赋能。”出席会议的市政协副主席杨
博理表示，“希望双方企业尽快深入对接，市
政协将持续关注和跟踪，推动议政性常委会
相关建议落实落地。”

以“政协效率”推动专题议政性常委会建议落实

“ 食 品 来 源 可 追 溯
吗？”“制作餐食的全过程
都可以看到吗？”“监管部
门多久会检查一次？”……
近日，市政协重点民生提
案督办组一行来到双清区
志成学校学生食堂，实地
查看厨房后堂，市政协委
员陈文佳询问起校园食堂
质量安全和监管情况。

这是市政协《关于加
强我市学校食堂食品安全
管理的建议》重要民生提
案督办现场。作为提案者，
民进邵阳市委会专职副主
委陈文佳没有想到，提案
不仅由市政协领导领衔督
办，办理过程中还研究协
商了相关工作的推进。“我
们对提案的办理和答复非
常满意。”她由衷表示。

食品安全是关系到健
康安全的大问题，作为一
种特殊餐饮，校园餐更是马
虎不得、懈怠不得。为此，
市政协民进界别在市政协
十三届三次会议上提交提
案，就保障校园餐的安全分
别从压紧压实监管部门责
任、加大主体责任落实力
度、努力提升从业人员水
平、加强硬件建设资金投入
等方面提出了意见建议。
提案由市教育局和市市场
监督管理局承办。

当天，督办组一行先后
实地调研了双清区志成学
校、邵阳市第一中学，详细
了解提案办理落实、相关工
作开展情况，让大家对当前
校园食品安全监管状况有
了直观感受。随后召开的
协商督办会上，提办双方又

进行了深入交流。
“ 目 前 我 们 对 全 市

2917家校园食品包保主体
落实了市县乡村四级包
保，全市共有1884名包保
干部，截至2024年第一季
度涉校食品生产经营主体
包保督导完成率达100%。”

“自2023年8月以来，
全市 12 个县市区共投入
资金5698.1114万元，完成
314所学校的食堂建设项
目，投入2975.766万元，添
置学校食堂设备，目前全
市各级各类学校‘明厨亮
灶+互联网’建设完成率
达100%。”

“今年4月市教育局印
发《邵阳市中小学食堂管
理岗位主要职责清单》，会
同市市场监督管理局印发

《邵阳市学校食堂安全管
理制度（参考）》等制度，共
设置食品安全总监530人，

安全员2482名，食品安全
员配置率达到100%。”

“今年，还对 36 所未
落实食品安全主体责任的
学校食堂下达了责令整改
和警告处罚，同时，对学校
开展了3场食品安全专题
培训，指导督促学校更好
地履行主体责任，开展自
查自纠，及早发现问题，排
除隐患。”

……
会上，市教育局和市

市场监督管理局有关负责
同志向委员们详细介绍了
提案办理情况，一项项扎
实的数据，彰显出办理的
实际成效。

“市教育局和市市场
监督管理局前期就提案办
理情况反复与我们沟通协
商，第一时间反馈提案答
复，充分征求我们的意见
建议，足见对办理工作的

高度重视。对我们没有想
到、没有提到的方面，两家
单位在办理中都有所考虑
和涉及，同时对校园食品
安全管理下一步工作作了
认真细致的考虑和安排。
我们相信，在各部门的高
度重视和共同努力下，我
市校园食品安全工作必定
会做得越来越好。”在听取
两部门的办理情况汇报和
回应后，陈文佳说。

“感谢市政协对校园
食品安全的关心，下一步，
市教育局将根据委员提出
的建议，采取针对性措施，
以更加完善的制度，更加
严格的标准，更加得力的
举措，严防严管严控校园
食品安全风险，全力确保
校园‘舌尖上的安全’，让
广大师生吃得放心、安全、
健康。”会上，市教育局有
关负责同志说。

最近，市政协组织调研组深入
相关县市区，了解委员工作室开展
改善生态环境专项民主监督、饮用
水水源地日常管护等工作。今年以
来，市政协牢记“守护好一江碧水”
殷殷嘱托，创新开展改善生态环境
专项民主监督工作，切实推进专项
民主监督见行见效。

市政协建立了市政府市政协双
月联席会议、生态环境质量定期通
报机制，整合资源、互通信息、知情
明政，找准监督方向，凝聚推动合
力。通过建立问题交办、有奖举报、
综合评议等制度，畅通下情反映渠
道，形成委员监督、政协交办、部门
整改落实的工作机制，打造发现问
题、协商讨论、交办反馈、跟踪回访
的闭环链条。制定印发了《邵阳市
2024年改善生态环境专项民主监督

实施方案》，通过分层级、分片区进
行部署和指导，上下联动、同题共
答，推动专项民主监督工作活起来。

如何真督实商、营造好民主监
督氛围？市政协聚焦大气污染防
治、河流源头生态保护、乡镇污水
处理厂运行、农业化肥农药减量增
效、中央和省环保督察情况反馈整
改开展五大专项监督行动。对红旗
河治理、重要水源地保护等问题开
展调研视察108次，协商座谈84次，
委员参与集中监督3500多人次，签
发问题交办单19张；委员提交生态
环保类提案 89 件、社情民意信息
122 篇、建议 156 个，实现政协组织
和委员参与全覆盖。

随着市政协专项民主监督不
断深化，河道清理、工地扬尘、违规
垂钓和游泳、农药废弃物回收等

162 个问题得到妥善解决；在资江
干流和重要水源地保护监督中，通
过委员巡河视察、协商交办，推动
各部门建立联动协调机制和联合
执法行动计划，有效遏制了一级饮
用水水源保护区垂钓、游泳现象，
清洁了河道岸线，监督报告得到市
主要领导的充分肯定；各级政协协
助做好废水直排、噪音污染等34件
中央环保督察信访件核查销号工
作，定期检测资江水质并公布……

下一步，邵阳市政协将持续提
升改善生态环境专项民主监督的
组织力、凝聚力，抓联动推进形成
落实合力，抓重点问题监督回应
群众期盼，抓有奖举报畅通下情
渠道，抓机制创新提升监督实效，
以政协之为守护好蓝天净土、青
山绿水。

以机制创新推进专项监督
——市政协用心用情书写绿色答卷

邵阳日报记者 杨吉

邵阳花鼓戏是湖南地方戏曲中独树一
帜的剧种，历史悠久、剧目丰富，名艺人层出
不穷。解放后，东、南、西三路艺人云集邵阳，
创建邵阳农村实验楚剧团，后改为邵阳花鼓
戏剧团。在党的“百花齐放，推陈出新”的方
针指引下，不断繁荣发展，成为我省艺苑中
一朵引人注目的艺术之花。

《打鸟》便是该团艺术发展结晶、繁荣的
标志。《打鸟》本是历史悠久的传统戏，但解
放前已有多年不演，濒临失传。一九五三年，
党号召“挖掘传统，抢救遗产”。该团老艺人
夏云贵口述了《打鸟》的剧本，并一人扮演三
个角色进行示范，大家认为有深刻的反封建
思想意义和出色的艺术价值。于是立即组织
加工整理和排演，搬上了舞台。1955 年，全
省举行第二届戏曲观摩会演，该团演出的

《打鸟》大获成功，一时间，《打鸟》轰动全
省，誉满三湘，也传到了北京。

一九五六年端午节后不久，湖南省组织
戏曲艺术代表团赴京汇报演出。本人参加演
出了《打鸟》。首先在长安剧院为文艺界同行
演出。梅兰芳、周信芳、田汉、欧阳予情等戏
剧大师都来了。本人刚出场，台下便报以暴
风雨般的掌声。

演出中，观众反响强烈，不时响起掌声。
演出结束后，梅兰芳等上台接见了我们，连
声夸我演得好。文化部一位负责同志对我
说：“真没想到你还是男扮女装。”嗣后，田汉
同志邀请我们《打鸟》剧组和湘剧的几个艺
人到他家里做客。席间，田老对我的表演赞
不绝口。他说：“地方剧团来京演出，没有谁
博得你这么多掌声。”宴后，田老和我们在花
园合影留念。

最难忘的是在怀仁堂演出。当天上午，
代表团领队通知我们，毛主席和党中央的领
导同志要看湖南的戏，我们万分激动，盼望
幸福的时刻早点到来。只因《打鸟》安排在头
一个节目，我忙于化妆准备，无暇到剧场去
探看，但脑海里不时在想像见到毛主席的情
景。我正在遐想之际，开台锣鼓响了，我连忙

出场，只顾演戏，顾不上看台下。
第二次出场时，我鼓起勇气，扫视台下。

只见毛主席、周总理、朱老总以及其他领导
同志都坐在前几排。当时我非常激动，几乎
忘记了演戏。但我马上意识到，连忙镇定下
来，全神贯注投入表演。谁知台下哄堂大笑，
坐在毛主席旁边的朱老总笑得合不拢嘴。毛
主席连忙挥手示意他不要笑。我不知道台下
为何发笑（事后才知是为我惟妙惟肖的老旦
台步和形态而笑），不免一阵紧张。但看到毛
主席正目不转睛地看着我，好像投以鼓励的
目光。我继续演下去，终于获得一次又一次
的掌声。我又一次看向毛主席，毛主席也正
笑着鼓掌哩！

怀仁堂演出后，我参加中央戏曲讲习班
学习三个月。回忆那次幸福的会见，浑身充
满了力量，盼望再有见到毛主席的机会。幸
福的时刻终于又来到了，那是1958年，党中
央在武昌召开八届六中全会。我们《打鸟》剧
组又调往武汉为全会专场汇报演出，又一次
见到了敬爱的毛主席和其他领导同志。

从那以后，我们更加想念毛主席。毛主
席也非常关怀湖南戏剧事业的发展。1976
年初，根据毛主席指示，北京电视台到长沙
录像。我们邵阳花鼓戏剧团老艺人和部分中
青年演员来到长沙，录了《打鸟》《装灶王》

《对脚迹》《磨豆腐》《摸泥鳅》《送表妹》等戏。
1976 年 6 月，邵阳花鼓戏剧团又调往长春
电影制片厂拍摄艺术片，后因我患病，没
有去成。我原想等病好后，再赶去长影。谁
知一病不起，《打鸟》没有拍成，这是我终
生感到遗憾的事。但后来，我听到毛主席
在中南海观看邵阳花鼓戏剧团拍的艺术
片，看到团中青年演员茁壮成长后继有
人，特别是党的十一届三中全会以后，我
市创作演出的《松伢子》《青春的旋律》在
全省戏剧汇演中获奖的喜讯时，我充满了
幸福感和自豪感。

（王佑生 口述 陈冠雄 杨吉 整理）

幸福的回忆

确保师生“舌尖上的安全”
邵阳日报记者 杨吉


